

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Huesca, mes	2 pesetas
Trimestre	6
Semestre	12
EXTRANJERO, AÑO	48

## Otras informaciones de Checoeslovaquia

Prosiguiendo hoy el breve resumen que hemos dedicado a Checoeslovaquia, en el anterior trabajo, diremos que el territorio del nuevo Estado se divide geológicamente hablando, en dos partes: primera el macizo de Bohemia, que comprende todo el territorio de este nombre, la parte contigua, o sea el Noroeste de Moravia y la Silesia; es decir, el Oeste; y la segunda, el resto del país.

Las fronteras de la antigua Bohemia son montuosas en general: Bosque de Bohemia, Montes Metálicos, Montes de los Gigantes, etc. En estos últimamente mencionados hay cinco mil seiscientos tres metros sobre el nivel del mar.

En Moravia merecen citarse sus colinas y es país más llano que el del cuadrilátero bohemio. Los Cárpatos que tanto sonaron durante la guerra, cruzan el territorio, desde la frontera no lejana de Viena hasta Oriente.

Los Beskidos son cadenas famosas. Más aún los Tatras. En estos al pico de Gerlach, a 2.663 metros, domina los restantes de esta majestuosa y poética cordillera. Dan nacimiento a diversos ríos y alimentan pintorescos lagos.

Los principales ríos son el Danubio, Elba, Moldau (Vltava en checo), Vístula y Oder. Casi dos tercios partes del territorio riega aquel afamado caudal danubiano. Si este río vierte sus aguas en el Mar Negro, aquéllos desembocan en el mar del Norte o en el Báltico.

Esta riqueza de aguas supone para el Estado otra no menor de índole económica. Tiene como puertos principales Bratislava, que los húngaros llaman Pozsony y los germanos Presburgo; está situado sobre el Danubio y Ustí o Aussig.

Los bosques cubren grandes extensiones y con las minas, incluso de carbón, son otras no menos importantes riquezas del país. El clima es continental atenuado.

Los grandes recursos naturales del nuevo Estado son base para una floreciente agricultura y una vigorosa industria de todas clases, cada día más potente que se desarrolla por contar con una población muy culta, laboriosa y ansiosa de grandes proyectos nacionales.

Tienen los checos muy buenas y numerosas redes de carreteras y otros caminos ordinarios, de ferrocarriles y de vías fluviales. La navegación y el tráfico terrestre, interior y de intercambio es muy grande y crece de día en día. Los servicios postales, telegráficos, telefónicos y radiotelegráficos son admirables.

Tal importancia tienen estos auxiliares económicos que, además de los Ministerios dedicados respectivamente a los asuntos de Hacienda, de Comercio, del Trabajo, de la Agricultura, de Subsistencias, de Higiene y otro exclusivamente para Previsión social (seguros, ahorros, protección obrera, etc.), existen tres departamentos ministeriales para ferrocarriles, para Obras públicas y para correos y telégrafos.

En la parte occidental (Bohemia, Moravia y Silesia), poco más de la tercera parte de la población se dedica a la agricultura, el 40 por 100 a la industria, el 13 por 100 al comercio y el resto a las demás profesiones.

En Bohemia y Silesia predominan los industriales; en Moravia los agricultores. En Oriente, más del 60 por 100 de los pobladores viven de las cosechas agrícolas y el 20 por 100 de la industria.

Los establecimientos docentes y de cultura, en general, son numerosos, con grandes contingentes de alumnos de ambos sexos. El analfabetismo en el nuevo Estado es insignificante, afortunadamente, en la parte occidental, aunque por diversas circunstancias, es mayor en Eslovaquia y Ruthenia. Para que decrezca rápidamente se han creado centenares de escuelas, tanto para niños y niñas, como para adultos de ambos sexos.

El Gobierno atiende mucho a la enseñanza y educación populares, en todas sus manifestaciones y fomenta la cultura por toda clase de medios. Utiliza el ejército, el teatro, las sociedades, etc., etc.

En el año 1910, más de la mitad de los Ayuntamientos, tenían biblioteca pública. Las 4.600 de Bohemia reunían, en dicho año, un caudal bibliográfico importante no muy lejos de dos millones de volúmenes. Sólo la de Praga poseía cien mil y la de Litomyel treinta mil libros. Además, había más de dos mil bibliotecas de sociedades; 151 salas de lectura; bibliotecas universitarias, populares, etcétera.

En Moravia existen otro número importante de instituciones similares. Ahora el Gobierno está fomentando muchísimo la cultura de la clase media y sobre todo del pueblo, por el libro. Es abundante la producción.

No podemos, por falta de espacio, mencionar el desarrollo científico literario, músico, teatral y artístico en general.

La Prensa de ese país da una estadística general de 1.885 publicaciones y pasan de 2.000, incluyendo las 116 de América y las de los vecinos países. Preponderan las escritas en checo, pero hay más 500 en alemán, 44 en húngaro, y 13 en ruso, etc. Cerca de la mitad de la Prensa es política o sociológica; siguen las publicaciones tecnológicas, las administrativas, las religiosas y las económicas. Con menor número figuran las científicas, literarias, pedagógicas y demás ramas.

En materia social hay excelente organización de previsión, de inspección del trabajo y de asistencia a los niños, en la cual también interviene muy plausiblemente la Cruz Roja. Finalmente se ha organizado un servicio especial en favor de las viviendas económicas y para la construcción de casas. En 1919 se concedió al Ministerio de la Previsión social, para estos servicios, un crédito de 350 millones de coronas checoeslovacas, y en 1920 otro de 300 millones.

Por la lengua materna preponde-

ran los checos, siguen en número los de idioma alemán, polacos, rutenos y húngaros.

La mayoría de la población católica romana, unos 12 millones de almas en cifras redondas. En la Cámara de diputados tienen 43 representantes y 22 en el Senado con eminentes personalidades eclesásticas y seglares. Poseen los católicos numerosos e importantes periódicos redactados en varias lenguas y realizan admirables labores, en todo los órdenes de la actividad.

EDUARDO NAVARRO SALVADO.

La avería en la línea de telégrafo-Eléctrica, aun rápidamente corregida, ha retrasado dos horas el trabajo de impresión. Ello de un lado y de otro el agobio enorme de original, nos obliga a suprimir todas las noticias de información local y algunas otras de verdadero interés, para dejar algún espacio, siquiera sea corto, a nuestras conferencias telefónicas.

## RETIRO OBRERO OBLIGATORIO

### Afiliación de los asalariados

Todos los patronos de esta capital que tengan asalariados, sean éstos hombres o mujeres, comprendidos en la edad de 16 a 65 años y que hayan recibido el padrón repartido por la Caja de Previsión social de Aragón, deben entregarlo debidamente diligenciado en la delegación provincial de dicha entidad regional, establecida en el segundo piso de la Diputación provincial.

A los patronos que no hayan recibido el mencionado padrón se les facilitará por dicha dependencia y se darán instrucciones sobre el modo de llenarlo a los que lo deseen.

## LA DIPUTACION PROVINCIAL

Ayer celebró la sesión inaugural del segundo período del año en curso, la Diputación provincial.

Acudieron todos los señores diputados, estando ocupada la Presidencia por el señor gobernador civil.

Al discurso del gobernador contestó el presidente señor Batalla, agradeciendo las palabras de elogio que aquél le había dirigido.

Después de nombrar distintas Comisiones y de constituirse la mesa de edad, se levantó la sesión a las nueve de la noche, convocándose la Corporación para mañana a las diez, en que continuará el período de sesiones.

Lea Vd. "La Tierra."

## MAS CARTAS

### Sobre la Granja Agrícola

Señor Director de LA TIERRA.

Mi distinguido amigo: Nada hubiera querido publicar sobre el asunto de la Granja en Huesca hasta que la Comisión correspondiente no lo autorizase, ya que es cuestión que a ella sólo compete por hoy, pero las cartas publicadas por los señores Mallada y Mateo me obligan a enviar a usted las adjuntas cuartillas, esperando de su amabilidad se dignará ordenar su inserción en LA TIERRA, por cuya atención le anticipa las gracias su afectísimo buen amigo q. e. s. m.

Luis Mur.

Señores don Pedro Mallada y don Mariano Mateo.

Mis queridos amigos: Veo con sorpresa, inserta en LA TIERRA del 30 de Julio, la carta particular que por hallarse ustedes ausentes de Huesca y residir yo ahora en sus afueras, les escribí a modo de aviso y de citación, sin ánimo de que se divulgara y que ustedes, con más buena intención que oportunidad y más excelentes deseos que fortuna, han dado a la publicidad, contestándome a la vez.

Actuado unánime de la última sesión celebrada, a la que ustedes por el citado motivo de su ausencia no asistieron en calidad de adjuntos prácticos, fue el de silenciar la relación con el establecimiento de la Granja, hasta poder dar noticias más concretas y satisfactorias. Lo prueba el que un representante de la Prensa que asistió se amito con discreción a decir que la Comisión se había reunido, que cambió impresiones y nada más.

Pero ya que ustedes inconscientemente—y reconociéndoles la mejor buena voluntad—han vulnerado aquel acuerdo, me crean el deber, bien a pesar mío, de puntualizar algunos extremos para que las cosas queden en su verdadero lugar.

Tanto en reuniones confidenciales debidas al interés y amabilidad de don José Sender, como en las sesiones celebradas por la Comisión, el ingeniero agrónomo don Pedro Navarro ofreció por su parte dar todo género de facilidades posibles en el establecimiento de la Granja Agrícola en Huesca. Sabe de sobras, oficial y particularmente, que su mayor enemigo, enemigo noble, pero muy decidido a establecerse en alguna otra población que no fuera ésta, habría de serlo yo, y no se habló para nada del asunto.

En compañía de ustedes y cumpliendo acuerdo de la penúltima sesión, fuimos a inspeccionar detenidamente los terrenos que la Comisión

contrató a priori en favorables condiciones económicas, a reserva como era natural del informe técnico que en su día habría de emitir el señor ingeniero Agrónomo, y levantar el oportuno plano exigido por la Dirección general. Vimos que el terreno de regadío ofrece buenas condiciones para toda clase de cultivos, pero los caminos de heredades que lo surcan, creándole las correspondientes servidumbres, le privan de la verdadera independencia que debe tener una granja, impidiendo acortar o cercarla.

En cuanto a la parte de secano, la composición de sus tierras, su forma irregular, su pronunciada ondulación, que por tener poca a flor de tierra impide su nivelación y obstrucción ensayos de molesto, su falta de acceso a la carretera, si otros propietarios no ceden sus terrenos, no le hacen en verdad muy propio para un establecimiento de esta naturaleza, que sólo como último recurso puede admitirse, aun recordando que yo fui el primero en reconocer que no se van a buscar tierras de primera clase con destino a un centro de ensayos para que los señores ingenieros se luzcan sin esfuerzo alguno en sus cultivos.

En los de regadío poco podrán enseñar a nuestros hortelanos, ya que en general la huerta de Huesca se cultiva con bastante perfección, desherrándose cada vez más la rutina y los viejos métodos, siendo en cambio en los cultivos de secano en donde deben intensificarse más las enseñanzas y los ensayos, divulgando los nuevos procedimientos.

El señor ingeniero agrónomo hizo clara exposición de todos estos detalles en la última sesión celebrada con asistencia del señor alcalde don Augusto Vidal y del señor presidente de la Cámara de Comercio don Mariano Pelayo, quienes con gran entusiasmo por la idea e inmejorables deseos por llevarla a cabo y verta pronto realizada, comprendieron tales inconvenientes compartiendo a la vez todos los razonamientos expuestos por don Pedro Navarro, como supongo estarían dispuestos a ratificar.

En su vista, se acordó tener en reserva como último extremo, los terrenos visitados y se designó a ustedes para que conmigo nos dedicásemos a la buca de otras tierras que reuniesen mejores condiciones, motivando ello mi aviso o citación en la carta aludida que con alguna impremeditación constatan ustedes públicamente.

Creo que en todo ello, tras no haber ningún delito, había por parte de todos un manifiesto deseo de acortar

ya que lo que se pretendía era dar base al señor ingeniero para que a todo trance emitiera el informe favorable que le solicitábamos y hallábase dispuesto a emitir.

Ya ven, pues, cómo por hoy no creo haya enemigos abiertos en la cuestión en que todos hemos demostrado prácticamente nuestro mayor y más decidido entusiasmo y a cuyo servicio desde el primer momento se imprimió el mayor interés y actividad.

Ahora bien, para terminar, he de recoger, no sin el consiguiente dolor, una de las últimas manifestaciones de ustedes. Un asunto de tanta importancia para Huesca y su provincia que tan legítimo interés despertó; orientado y encauzado con tanta actividad y acierto plausibles por don Jorge Cajal, secundado con tanto empeño por las entidades oficiales y fuerzas vivas de la población; estudiado con tanto cariño por la Comisión gestora, etc., etc., gva a malograrse por un personalismo particular y privativo de ustedes, originado por una indudable errónea interpretación?

Yo me permito desde estas columnas, ya que ustedes dieron publicidad al asunto, hacer un llamamiento a su entusiasmo por la agricultura; a su civismo y a nor a Huesca, al que en definitiva nos debemos, para que haciendo honor a la distinción y confianza que en ustedes depositó la Comisión, presten a ésta su valioso auxilio como es debido, y en vez de obstruccionar con su deserción e incumplimiento de la misión confiada, ayuden ustedes a buscar los terrenos que se demandan.

Ustedes son inteligentes y prácticos conocedores de nuestro término municipal y de sus fincas y si quieren pueden facilitar la labor.

Así lo confío de su patriotismo y en espera de su contestación a mi carta se reitera suyo y afectísimo amigo q. e. s. m.

Luis Mur.

Sin entrar en el fondo del asunto, por nuestra cuenta y riesgo queremos decir:

Que el establecimiento de la Granja Agrícola en Huesca es cosa del más vital interés para nuestra clase labradora.

Que, pensándolo así, es menester que todos, todos extremen la contribución de su buena voluntad, consiguiendo en todo lo que sea transigible, no enconando la cuestión con personalismos que todo lo envenenan, y llevando, con el mayor entusiasmo, las gestiones al último límite.

Así nadie tendrá un pretexto del cual aislarse—si alguien lo buscara—y a la postre saldrá a luz la verdad, señalando con el dedo a la pública indignación, a los culpables, en el triste caso de que tan interesante empeño se malogre.

## De sociedad

Para Zarazuz y Ubernaga ha salido, con su hijo Manolo, el ingeniero director de Riegos del Alto Aragón don Severino Bello.

A Zarazuz ha marchado el joven abogado don Ernesto Banzo.

Hemos saludado al capellán de Regimiento don Gregorio Castejón.

Han salido para Italia don Rodolfo Albasini y su señora doña Presentación Martínez.

Para América, acompañada de su hermano Antonio, salió la señorita Rosario Coarasa.

Llegó de Zaragoza la señora doña Enriqueta Castrillo, esposa del comerciante de aquella ciudad don Luis Ucedo.

El pasado domingo obsequió a sus amistades con un banquete en el huerto de su propiedad el joven maestro nacional de Mara (Zaragoza), don José Jallie Mostata, celebrando la despedida de soltero.

Reino cordialidad y alegría entre los reunidos, haciéndose votos por la felicidad de los novios. FUDIOS

ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca



EL NIÑO

**Alvaro Brunet Barroche**

Subió a la Gloria, a la edad de 17 meses el día 1.º de Agosto, a las tres de la madrugada

Sus apenados padres don Vicente y doña Teresa, hermano, abuelos, tíos, primos y demás familia, participan a sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida con el cristiano consuelo de tener un ángel en el Cielo.

Huesca, 2 de Agosto de 1921.

PRIMER ANIVERSARIO

POR EL ALMA DE

**DOÑA ESTEFANIA PUENTE CASTAN**

VIUDA DE DELPLAN

Falleció en Huesca el 2 de Agosto 1920

R. I. P.

Sus hijos, nietos y demás parientes, ruegan a sus amigos la asistencia a las misas que el día 3 del actual se celebrarán en el altar de las Almas de la Iglesia de San Martín de esta ciudad, por cuyo favor quedarán eternamente reconocidos.

Huesca, 2 de Agosto de 1921.



# Información general de España y del Extranjero

Conferencias Telefónicas con nuestros corresponsales de Madrid, Barcelona, Zaragoza, etc.

## LA SITUACIÓN DE MELILLA NO VARÍA

### Los moros han hecho contra Monte-Arruit 48 disparos de cañón en media hora

La columna del general Navarro continúa defendiéndose sin recibir refuerzos

COMENTARIO

#### LA CENSURA

El Gobierno ha disminuido notablemente el rigor de la censura.

Es una medida que está muy en su punto.

Nuestro país, por fortuna, es mayor de edad y puede recibir serenamente las noticias que vengan del teatro de operaciones.

Las primeras noticias, necesariamente tenía que ser así, deprimieron los ánimos. La reacción se produjo rápidamente y los nervios meridionales, tensos en fuerza de voluntad, vibraron alir y patrióticamente.

Todo lo que después se ha sabido y viene sabiéndose no es más que consecuencia, fatal e irremediable de los adversos combates.

Y aun es, de puro heroica milagrosa cast, la retirada del general Navarro.

Hasta que las columnas organizadas por el Alto Comisario, no entren en funciones, no puede cambiar la faz de las cosas.

Así, estando los ánimos preparados contra el pesimismo, bien es que circulen las informaciones para que, apreciando en toda su magnitud el momento presente, juegue la opinión, que se impone el esfuerzo y se prepare a prestarlo y aplaudirlo.

#### Comunicados oficiales

Avance de Sanjurjo.—Viveres a Zeluán y Monte Arruit.—Sigue la organización

De la parte del campo nada nuevo. Esta mañana salió la columna del general Sanjurjo para artillar el Atalayón, sosteniendo ligero tiroteo.

Un avión fué a Zeluán y a Monte Arruit, arrojando paquetes de viveres y municiones a las tropas.

Los puestos siguen guarnecidos. En la plaza prosiguen los trabajos de fortificación, preparando hoy los puestos exteriores recién fortificados.

En el campo de aviación se trabaja activamente.

Han llegado el infante don Alfonso y los generales Cabanellas y Fresneda.

Con la llegada de éstos empieza a organizarse el mando de las fuerzas.

En la región occidental la situación es satisfactoria, teniendo el Alto Comisario su atención fija en ambas zonas.

Las noticias del Peñón indican que se realiza propaganda en aquellas cabillas por parte de los rifeños.

Afluyen muchas personas a Melilla, atraídas por el interés hacia parientes desaparecidos o por simple curiosidad. Esto dificulta los alojamientos, por lo que convendría, a ser posible, aconsejar que no vinieran.

#### Más detalles de las operaciones

MADRID 31 (230).

Esta noche se ha facilitado a la Prensa en el ministerio de la Guerra la siguiente nota oficial:

El Alto Comisario comunica que la situación no ha variado en el campo, lo que permite que nuestras tropas refuercen las posiciones, efectúen las operaciones de convoyages y las de defensa de la plaza.

La columna de Sanjurjo ha lleva-

do una batería de montaña al Atalayón, manteniendo un ligero tiroteo.

El aeroplano que ha marchado esta mañana a Zeluán y Monte Arruit llevó un pequeño convoy de viveres y municiones. En el último punto, desde el aeroplano, se ha podido ver a la columna, aunque sin poder establecer comunicación directa.

El coronel Riquelme, con fuerzas de las recién llegadas, ha efectuado un paseo militar por la cabilla de Beni Sifar, hasta cerca de la meseta del Igualema, sin que haya ocurrido novedad y observándose en la tropa un excelente espíritu.

En Alhucemas, El Peñón, Chafarinas y Cabo de Agua no hay novedad.

En Zeluán y Monte Arruit no ha habido variación.

En Nador las fuerzas están más decaídas.

El Alto Comisario recibió un despacho de Arruit, del general Navarro, en el que comunicaba que el enemigo seguía hostilizándole.

Se propone el Alto Comisario, en el caso de que pueda comunicarse, preguntar al general Navarro, si, con los aprovisionamientos que les lleve un aeroplano podrá prolongar la defensa.

MADRID 1 (23'15).

#### Primer parte oficial

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado la siguiente nota de la conferencia celebrada con el Alto Comisario.

Las noticias que se reciben del campo no acusan ningún cambio importante en la situación.

Las baterías que se encuentran en Atalayón disparan contra los grupos de moros que hostilizan a Nador con violencia.

De Monte-Arruit no se tienen noticias porque nos hallamos incomunicados debido al mal tiempo.

Se espera la llegada de viveres de Tetuán.

#### Segundo parte oficial

El ministro de la Guerra ha facilitado la nota de la segunda conferencia celebrada con el general Berenguer.

Dice que el general Cavalcanti ha tomado posesión de la Comandancia general de Melilla, procediendo a la organización de las fuerzas.

Varios aeroplanos han hecho un convoy llevando viveres y municiones a Zeluán.

Del general Navarro se han recibido noticias diciendo que en el espacio de media hora los moros le habían hecho 48 disparos de cañón, produciéndole numerosas bajas de personal y ganado y causando enormes destrozos, cuya reparación costará mucho tiempo y grandes cantidades de dinero.

El general Navarro solicita con urgencia el envío de tropas de refuerzos y material de guerra.

Continúa el desconcierto entre los cabileños. Nuestras tropas de Nador han resistido el ataque violento de dos numerosos grupos de moros que les han hostilizado.

Se sabe que los rifeños continúan en Anmal.

#### Tercer parte oficial

El tercer parte oficial facilitado por el vizconde de Eza dice que el

general Berenguer no ha recibido noticias de los puntos avanzados porque el mal tiempo imposibilita toda comunicación.

Ha recibido el Alto Comisario proposiciones del enemigo en el sentido de cesar en la lucha, pero las ha rechazado enérgicamente.

Se sabe que la harca enemiga se está reforzando para intensificar sus ataques.

El general Berenguer ha distribuido entre familias desvalidas la cantidad de 25.000 pesetas.

Entre las posiciones de Sidi-Musa y Sidi-Améd-el-Hak, el enemigo ha hecho un fuego intensísimo.

Ha fondeado el «Laya» conduciendo el cadáver del coronel Morales, que fué entregado por los moros a nuestras tropas en Alhucemas.

#### Un rasgo que honra

El jefe de Obras Públicas de Palencia, ha comunicado al ministro de Fomento que los camineros todos de

aquella provincia, habían tomado el acuerdo de dar un día de su haber a los heridos de Melilla.

El señor La Cierva, ha contestado al jefe de Obras Públicas de Palencia enalteciendo el rasgo de los peones camineros y dándoles las gracias en nombre del Gobierno.

#### En Gobernación

El señor Bugallal ha recibido a los periodistas manifestándoles que era cierta la noticia de que había sido tiroteado el expreso de Barcelona cerca de la estación de Sans, pero que no había resultado ningún viajero herido.

Ha aludido, con este motivo, a la cuadrilla de salteadores que desde hace unos días llevan a cabo en Barcelona numerosos robos y escalos. No se trata, pues, de un atentado social.

Ayer estuvo almorzando el ministro en La Granja, pero no vió al señor Sánchez Guerra.

### Consejo de ministros en la Presidencia

MADRID 1 (23'15).

#### A la entrada

A las seis de la tarde se ha celebrado Consejo de ministros en la Presidencia.

El primero en llegar ha sido el jefe del Gobierno, el cual ha dicho a los periodistas que no tenía noticias oficiales del atentado de que han sido víctimas los viajeros del expreso de Barcelona.

Esta mañana se ha declarado la huelga general de veinticuatro horas en Zaragoza, pero según comunica el gobernador civil, no han ido al paro más que una vigésima parte de los obreros, no ocurriendo incidentes.

Un periodista le ha dicho si estaba enterado de lo que un diario dice acerca del descanso dominical de la Prensa, contestando que hará cumplir la ley a rajatabla.

El ministro de la Guerra ha dicho a los reporters que no tenía nuevas noticias de Marruecos.

El de Marina ha dicho que había accedido a que el cadáver del teniente de Marina señor Lazaga sea inhumado en el panteón de marinos ilustres de San Fernando.

El de Gracia y Justicia ha manifestado que había sido nombrado canónigo de la Catedral de Sevilla don Antonio Mañez.

A las nueve y media ha terminado la reunión ministerial, permaneciendo los ministros unos veinte minutos en la Presidencia.

#### A la salida

A la salida, todos los consejeros rehuyeron contestar a los periodistas, diciendo únicamente que habían aprobado varios expedientes de trámite y que habían escuchado las noticias que el ministro de la Guerra les dió de Marruecos.

Un periodista ha preguntado al ministro de Gracia y Justicia si era cierto que en Melilla se están instruyendo juicios sumarísimos con motivo de los sucesos, contestando el señor Wals que nada sabía, pero que no sería de extrañar dada la importancia de los mismos.

El ministro, dirigiéndose a los periodistas, les dijo: —Ya ven ustedes que todo se va arreglando poco a poco.

La nota oficiosa facilitada a la Prensa dice únicamente que fueron aprobados varios expedientes fijando el capital por que han de tributar algunas sociedades extranjeras. También se aprobaron expedientes de indulto de penas leves.

### El Rey irá a Melilla

Una alta personalidad palatina ha sido interrogada por los representantes de la Prensa acerca de si eran ciertos los rumores que circularon asegurando que el Rey pensaba trasladarse a Melilla.

El palatino ha contestado afirmativamente, diciendo que si el Monarca no ha ido a Melilla ha sido porque su presencia sería un obstáculo para la organización de las fuerzas peninsulares, ya que las autoridades militares tendrían que estar constantemente con él.

Don Alfonso se propone trasladarse a Melilla para visitar las tumbas de los héroes muertos y saludar y felicitar a los soldados supervivientes de esta gran catástrofe, pero este viaje se realizará cuando hayan recuperado nuestras tropas las posiciones de Nador y Zeluán y la tranquilidad se haya restablecido en toda la zona de Melilla.

Ha añadido el palatino que cuando el Rey se enteró de la ocupación de Anmal por el enemigo se impresionó muchísimo, hasta el punto de llorar, exclamando que había que recuperar rápidamente lo perdido y castigar con severidad a los moros.

#### La organización de tropas a Melilla

El general Cavalcanti en cuanto ha tomado posesión de la Comandancia general de Melilla se ha apresurado a organizar las fuerzas llegadas de la Península.

Se han formado tres columnas al mando de los generales Sanjurjo, Nella y Fresneda.

La primera, al mando de Sanjurjo, la componen un tabor de policía de Ceuta los batallones de los regimientos de Toledo, Zaragoza y Burgos, dos escuadrones del regimiento de Alcántara y una Compañía del regimiento de Segovia.

La segunda, al mando del general Nella, la forman regulares de Melilla, batallones de los regimientos de la Corona, Sevilla y España, ametralladoras del de la Princesa y del de España, un grupo de Montaña y dos Compañías de ingenieros.

La tercera, al mando del general Fresneda, la forman batallones de los regimientos de Córdoba, Borbón y Tetuán, Compañías de San Fernando, Melilla y África, dos escuadrones de Alcántara y dos baterías de Montaña.

Se ha formado una brigada de Artillería al mando del general Cavenellas.

Todas estas fuerzas estarán en las posiciones próximas a la plaza de Melilla.

Al Peñón ha marchado un vapor con material de guerra y víveres.

Los generales Berenguer, Cavalcanti y Sanjurjo han celebrado una extensa conferencia.

#### LA SITUACIÓN POLITICA

### Se asegura la formación de un Gobierno presidido por D. Antonio Maura

MADRID 1 (23'15)

#### Rumores de crisis

Han continuado hoy con más insistencia los rumores de crisis, asegurándose que el señor Maura está en constante comunicación con el jefe del Gobierno.

Se sabe que el señor Maura ha dicho que él está donde estaba y que como el Rey sabe ya su opinión y parecer no cree necesaria su estancia en Madrid.

Está dispuesto el ilustre político a prestar sus servicios a la Patria siempre que ésta los necesite, pero bien entendido, cuando se trate de la formación de un Gobierno de prestigio y autoridad, ya que no quiere exponerse a que sus buenos deseos fracasen y resulten estériles todos los sacrificios.

Añade el señor Maura que aunque la situación de Marruecos es grave no se ha llegado al momento de quemar el último cartucho.

Amigos íntimos de Allendesalazar aseguran que éste insiste diariamente cerca del Rey para que se forme un Gobierno homogéneo.

Si los trabajos del señor Allendesalazar fracasan y por lo tanto el señor Maura no forma Gobierno, se llamará al Poder a los liberales.

También se sabe que el señor Sánchez Guerra está de acuerdo con el actual jefe del Gobierno.

#### Romanones no ha sido atentado en París

Esta tarde ha circulado insistentemente por Madrid un rumor asegurando que el jefe de los liberales señor conde de Romanones, había sido víctima de un atentado en París.

Ha quedado desmentido por un telegrama que se ha recibido de nuestro embajador en París señor Quiñones de León.

#### Accidente tranviario

Ayer, en el paseo del Prado, ocurrió un accidente que tuvo fatales consecuencias.

Un numeroso grupo de personas esperaba la llegada de un tranvía cangrejo. Cuando éste estuvo a la vista, se le hicieron señas al conductor para que parara, pero no hizo caso y siguió la marcha.

Uno del grupo, indignado, arrojó una botella, con tan mala fortuna que alcanzó al conductor, produciéndole una herida gravísima que le causó la muerte a los pocos momentos.

Entre los empleados del tranvía y el grupo se planteó una gran lucha, resultando, además del conductor Juan Castilla, muerto, otro conduc-

**Patatas** Se venden a TREINTA céntimos kilo en LA GRADENSE, Plaza San Victoriano, número 1.—HUESCA.

ladoras del de la Princesa y del de España, un grupo de Montaña y dos Compañías de ingenieros.

Al Peñón ha marchado un vapor con material de guerra y víveres.

Los generales Berenguer, Cavalcanti y Sanjurjo han celebrado una extensa conferencia.

Se ha formado una brigada de Artillería al mando del general Cavenellas.

Todas estas fuerzas estarán en las posiciones próximas a la plaza de Melilla.

Al Peñón ha marchado un vapor con material de guerra y víveres.

Los generales Berenguer, Cavalcanti y Sanjurjo han celebrado una extensa conferencia.

tor y tres empleados más heridos y cuatro viajeros, dos hombres y dos mujeres. De éstos, uno grave.

Ha sido detenido como presunto autor de la muerte del conductor, un individuo llamado Antonio Lechuga el cual ha ingresado en la cárcel.

#### LA LOTERIA

### EL SORTEO DE HOY

1.º 21.413—Santander.  
2.º 16.202—Ciudad-Real.  
3.º 6.470—Madrid.

Premiados con 1.500 pesetas  
14.262, Madrid.—13.576, Madrid.—28.735, Zaragoza.—5.382, Madrid.—32.971, Valencia.—20.374, Valencia.—25.090, Granada.—25.087, Madrid.—20.772, Madrid.

### Nueva lista oficial de bajas

MADRID 1 (19'15).

Relación de las bajas sufridas por nuestras tropas y comunicadas por los Cuerpos a las trece horas del día 30.

Muertos: Estado Mayor, coronel don Juan Gabriel Morales; Infantería, capitán Emmanuel García Aguilera; (dem de la escala de reserva, alférez don Joaquín Carrasco; heridos: caballería capitán don José Aguirre; grave, Sanidad teniente Medina; médico; don José Salarrutana, menos grave; don Joaquín Marcout, menos grave; infantería: teniente Mohamed Ben Mezian Ben Kasen, muy grave; don Carlos López Hidalgo, menos grave; don Angel Porrin Capablancia, grave; escala reserva alférez don Angel Rubio, grave.

Regimiento infantería Melilla, sargento Domingo Car Diaz, grave; cabo Miguel Hernández, menos grave; soldado Juan González, menos grave; Fernando Gómez Carrasco, menos grave; Enrique Oliver, grave; Eugenio Giménez grave; Martín Romeo, leve; Leopoldo Gómez, menos grave; Manuel Sarcita Torres, grave; Eugenio Mora Ramos, grave; Enrique Oliveros, grave; José Rodríguez, leve; Miguel Hernández, grave; Félix Hoz, grave; José Polo, leve; Juan Cabro, leve; Manuel Ferris, leve; Angel Izquierdo, grave; Fernando Gómez; grave.

Comandancia Artillería; soldado Ramón Castelló, grave; Policía indígena, soldado Secundino Jordo, leve; cañonero «Laya», mariner Juan García, grave; Regimiento Infantería Ceñiña, soldado Celedonio Coll, grave; Regimiento Infantería Sevilla, soldado José Martí, menos grave; Regimiento Infantería África, soldado José María López, menos grave; Tercio extranjero, José Guadalupe, menos grave.

ALTOARAGONESES  
Diputación de Huesca



# El día en Cataluña

## El exprés Madrid-Barcelona, tiroteado

BARCELONA 1 (23'45)

### Un detenido

La nota facilitada esta noche por la Jefatura de policía, referente al tiroteo contra el tren exprés, dice:

«Entre las estaciones de Sans y Laborde, un grupo de desconocidos hizo varios disparos contra el tren exprés, resultando heridos levemente cuatro viajeros.

El coche-restaurant resultó con diecisiete balazos.»

### Agresión a la benemérita

Esta tarde la benemérita realizaba indagaciones en la Riera Escuder, cuando intentó entrar, para realizar

un registro domiciliario, en la casa del vecino Vicente Cuyot, negándose éste.

La benemérita, ayudada por un cerrajero, consiguió penetrar en la morada, haciéndoles frente con un hacha el propietario.

La Guardia civil, para repeler la agresión, disparó sus fusiles, matándole.

### Revisor herido

Cerca de la estación de Muellat, cuando se dirigía a hacer la revisión a un coche próximo el revisor de servicio, chocó contra un puente metálico, resultando gravísimamente herido.

# El día en Zaragoza

## Se declara la huelga por veinticuatro horas. El pueblo de Moyuela en la miseria.

(Telefonema recibido a las doce de mañana.)

Comenzado huelga veinticuatro horas anunció sábado siendo parcial hasta ahora. Grupos obreros recorren fábricas talleres invitando paro. De momento sin incidentes, unos secundan otros no.—Gotor.

### Detalles de la huelga

ZARAGOZA 1 (22'45)

Hace días comenzó a circular el rumor de que se preparaba para el día 1.º de Agosto la huelga general por veinticuatro horas.

El gobernador civil había tomado todo género de precauciones, encontrándose concentrada en Zaragoza la mayor parte de la Guardia civil de los puestos cercanos.

Hoy la benemérita montó un servicio especial en las fábricas y talleres en evitación de posibles coacciones.

Fuerzas de Caballería patrullan por las afueras de la población.

Los tranvías comenzaron su servicio a la hora acostumbrada, llevando parejas de vigilancia en las plataformas para evitar que los conductores secundaran el paro, cosa que no ocurrió.

El paro ha sido completo en las fábricas de metalurgia de los señores Escoriaza, Mercier y Averly y también en varias obras en construcción. En algunas imprentas se secundó parcialmente el paro.

La mañana deslizóse con absoluta tranquilidad, viéndose muchos grupos de obreros por el paseo de la Independencia, grupos que a media día engrosaron. Algún obrero intentó dirigir la palabra a los pacíficos huelguistas, cosa que evitaron varias parejas de Seguridad, disolviéndose los grupos sin incidentes.

La tarde y la noche no ofrecen ninguna anomalía, ignorándose si continuará mañana la huelga.

### Salida de tropas a Melilla

A las once de la madrugada próxima, saldrá con dirección a Valencia para embarcar con rumbo a Me-

lilla, la Compañía del alumbrado del Cuerpo de Ingenieros que hacía prácticas en el campo de Alfonso XIII.

### Horrorosas tormentas

El gobernador civil ha recibido noticias de haber descargado una horrorosa tormenta en el pueblo de Moyuela que ha destrozado totalmente la cosecha, sumiendo al pueblo en la más completa miseria.

En el pueblo de Gotor también ha descargado otra tormenta que ha causado grandes daños.

### La reventa de billetes de Lotería

El delegado de Hacienda ha dictado nuevas órdenes encaminadas a evitar la reventa de los billetes de la Lotería; los vendedores llevarán un carnet firmado por el dueño de la Administración de donde procedan los billetes.

Ha sido designado don Roberto Sanjoaquin para regentar la Administración número 4.

### La hacienda municipal

Esta mañana, dijo el alcalde, al recibir a los periodistas, que el estado de la Hacienda municipal no puede ser más satisfactorio, habiendo pagado 212.000 pesetas de los cupones vencidos.

También dijo que pensaba hacer del Cabezo Cortado un sitio ameno, sacando el mayor partido posible.

### Constitución de la Diputación provincial

Esta tarde se ha celebrado en la Diputación la primera sesión para constituirse; ha presidido el gobernador señor conde de Coello, asistiendo 23 diputados.

El gobernador inauguró la sesión, dando las gracias a los pueblos por el apoyo prestado para la extinción de la langosta, proponiendo se dirija un saludo a los soldados que luchan en Melilla, especialmente a los aragoneses.

Presidió don Julio López, como diputado más antiguo, actuando de secretarios los señores Latorre y Albareda.

que con otras ilustres y beneméritas comparten las enemigas desafiadas de los impíos, herejes e incrédulos; los Jesuitas y los Dominicos.

Ambas Ordenes religiosas han contribuido como la que más, no ya sólo al mantenimiento y difusión del catolicismo con su batallar sin tregua ni reposo por la pureza de la fe y por el acrecentamiento de la Ciencia cristiana en todas sus espléndidas manifestaciones, sino por toda suerte de progresos en el campo de las Ciencias profanas, a las que han llevado el caudal inmenso de sus constantes y sabios estudios de investigación.

Pues además de esto, han fundado por doquiera Universidades y Colegios y Escuelas para adultos y para niños, de carácter general y de carácter técnico y especial; y con celo y diligencia que nunca se encomiarán bastante, procuran en todas y cada una de sus representaciones habilitarse para las luchas modernas. Así, el Jesuita y el Dominico—y conste que ni las posponemos ni olvidamos las demás Ordenes religiosas—aparecen con estas en la vanguardia de la lucha de nuestros días rindiendo a las razones rebeldes con sus argumentos, y a los corazones extraviados con el ejemplo de sus virtudes, disputando palmo a palmo, desde el púlpito, desde la tribuna, desde las páginas de sus admirables Revistas apologeticas, el terreno a los enemigos de la Religión que lo son también, casi siempre, aunque no se lo propongan como objetivo de España, que fué lo que fué, la que dió tantas almas al Cielo y tantos nombres gloriosos en la Historia, porque recibió y siguió con entusiasmo las inspiraciones y las normas de la Iglesia.

Pues aquellos Santos españoles, y las Ordenes religiosas que perpetúan y dilatan por el mundo el espíritu de sus fundadores, que es el de la raza, precisamente porque alientan la fe y siembran la ciencia, porque son esperanza y realidad, porque suben a las cátedras y bajan, si es menester, hasta los «clubs», porque riñen todas las batallas y asisten como autores principales a todos los combates que exigen los tiempos, precisamente por eso se han atraído los odios sectarios, las hostilidades desafiadas, las injurias más soeces y las calumnias más infames de los enemigos de la Religión.

Empero, por lo mismo, esas inclitas Ordenes religiosas tienen en España muchedumbre de entusiastas que celebran las fiestas de sus fundadores no sólo como las de los grandes santos, sino también como las de dos cumbres del genio español, faros luminosos de esta raza, que ha llenado las páginas de la Historia universal con los hechos gloriosos de sus santos, de sus misioneros, de sus filósofos, de sus capitanes, de sus literatos y de sus artistas...

MIGUEL PEÑAFLORES.

## Mercados agrícolas y ganaderos

ZARAGOZA

Vacuno.—Vaca, a 3 pesetas kilo canal; ternera, a 3'30.

Lanar.—Carnero, 3'15 pesetas kilo canal; oveja, a 3'05; y ternasco a 4.

Despojos.—De vaca, a 19 céntimos kilo; de ternera, a 23; de carnero, a 28; y de ternasco, a 29.

Sebos.—De carnero, a 40 céntimos kilo, y de ternasco, a 0'10.

Pieles.—De vaca, a 21 céntimos kilo canal; de ternera, a 0'26; de carnero, a 0'18; y de ternasco a 0'45.

### El problema de las lanas

Lanas.—Descontado el fin de la huelga de mineros en Inglaterra, van estos mercados recobrando animación y todo hace prever que en breve entraremos en una era mejor para la industria lanera, tanto por las medidas adoptadas en la cuestión de los salarios, como por la solución del conflicto de los carbonos.

Muchas fábricas de tejidos han

reanudado ya sus trabajos y se espera que en breve estarán en situación de aumentar el número de horas de trabajo por la acumulación de pedidos. Falta saber si este aumento de horas de trabajo podrá mantenerse.

Los precios de lanas peinadas se han debilitado un poco en Bradford, durante los primeros días del mes actual, sin duda por el influjo del crecimiento de stocks de lana y la disminución de la demanda, observándose alguna tendencia a la baja.

Se espera con impaciencia conocer el resultado de las subastas de lanas que actualmente se están celebrando en Londres.

Si en ellas se confirma el tono de las últimas ventas que han tenido lugar en los países de origen, especialmente en Australia, es muy probable que los precios de junio sean mantenidos con firmeza.

Alemania, a consecuencia de la reciente baja del marco, se ha enfriado en las compras que venía realizando en Francia.

## Del Sindicato de Riegos del Pantano de Arguís

Nos comunica este Sindicato que no obstante haber terminado el plazo de exposición al público del Reporto próximo a cobrar, según se anunció ya oportunamente en los periódicos locales, queda dicho plazo—a petición de varios regantes que así lo han solicitado—prorrogado hasta el próximo día 12 de Agosto, pasado el cual se procederá al cobro inmediatamente.

De este modo, completando un mes de exposición, habrán tenido los interesados tiempo suficiente para examinarlo con todo detenimiento y formular las reclamaciones que estimasen conveniente, siguiendo así las indicaciones y ruegos hechos por el Sindicato en su primer aviso publicado.

### UN TRIUNFO RESONANTE

## EN LA EXPOSICION DE MILAN

Con los títulos que anteceden publicaba días pasados el popular periódico de Zaragoza, «Las Noticias», la información que sigue:

«Con satisfacción y con orgullo hemos de dar cuenta a nuestros lectores del gran triunfo obtenido por una Casa zaragozana en la Exposición de Industrias, Agricultura y Alimentación recientemente celebrada en Milán.

Cuya Casa, que es la razón social Antonio Guedea (S. en C.), digna sucesora de AGUERRI, puede sentirse orgullosa del éxito obtenido, que demuestra bien patéticamente la importancia adquirida con sus Cafés Tostados y toda clase de artículos coloniales, no solamente en Aragón sino en España entera.

Este triunfo justifica plenamente lo que puede alcanzar una voluntad inquebrantable puesta al servicio de acreditar un producto luchando con los similares que en afán de competencia aparecen diariamente en el mercado español.

Los Cafés Tostados Aguerri, sobradamente reconocidos como de exquisita calidad, han encontrado en D. Antonio Guedea, más que un sucesor, un verdadero valedor que hará se extienda por todas partes la justa fama conseguida.

La Casa Antonio Guedea (Sociedad en Comandita), situada en el Coso, 87, al honrarse con el triunfo alcanzado en la Exposición de Milán (Medalla de oro con diploma de honor), honra a la Patria y enaltece al comercio zaragozano.

Por tan grandioso triunfo felicitamos sinceramente a esa nueva razón social, alentándola a continuar en la obra emprendida para bien de la región, que así ve pagada la labor de sus hombres en España y fuera de España, añadiendo un timbre de gloria al engrandecimiento de la patria chica.»

Poco hemos de añadir por nuestra cuenta a lo dicho por el periódico zaragozano. Réstanos solamente felicitar al señor Guedea por tan honroso triunfo, que ha venido a consolidar la justa fama adquirida en todas partes con sus acreditados productos.

## Aguas de Belascoain

Verdaderas eminencias médicas han reconocido como insustituibles para el artrismo, gota y enfermedades de las vías urinarias las aguas del Bañerío de BELASCOAIN (Navarra). Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre. Oficinas, paseo de Sarasate, 21, entréselo, Pamplona.

### MADRUGADA

# Ultimas noticias

## Los moros entregan con gran solemnidad a nuestras tropas el cadáver del coronel Morales

MADRID 2 (3'15)

### Un telegrama del Alto Comisario

Se ha recibido en el ministerio de la Guerra un telegrama del Alto Comisario de España en Marruecos dando cuenta de que la situación de Melilla no ha variado.

El cañonero «Laya» se acercó cuanto el calado se lo permitió al puerto de Sidi-Dris, siendo recibido con toda clase de consideraciones por el jefe rebelde, el cual hizo entrega a nuestros soldados del cadáver del valiente coronel Morales.

El acto revistió gran solemnidad. El cadáver del bizarro militar, conducido a la plaza de Melilla, ha recibido cristiana sepultura.

### Dice Millán de Priego

Esta madrugada, en el ministerio de la Gobernación, ha recibido a los periodistas el director general de Orden Público, manifestándoles que en la madrugada de ayer, cuando un guardia de Seguridad se marchaba a descansar a su domicilio vió desde el tranvía que le conducía a un individuo que pegaba pasquines.

Lo detuvo rápidamente y lo entregó en la Comisaría más próxima.

Los pasquines excitaban a los soldados a que no se prestasen a embarcar para Marruecos.

### Atentado social

En la Rivera de Curtidores fué ayer agredido por varios desconocidos Pablo Orga Gutiérrez, que habitaba en la casa número 16 de dicha calle.

Tiene dos heridas de arma de fuego en la espalda, calificadas por el médico de pronóstico grave.

Este individuo es un obrero que se ha separado recientemente del Sindicato.

Los agresores no han sido habidos.

### La cuestión de Albania

LONDRES.—Se ha reunido el Consejo Supremo examinando la cuestión de Albania.

Se cree que Francia e Inglaterra armonizarán su criterio.

## RELIGIOSAS

### Santos de hoy

San Alfonso María de Ligorio, obispo y doctor; San Máximo, obispo, y San Evodio, mártir.

### San Alfonso María de Ligorio

Nació en Nápoles y desde niño mostró su modestia cristiana, lo mismo que de joven, dando su nombre a piadosas congregaciones y sirviendo a enfermos en los hospitales, siendo a la vez, a los diez y seis

años, doctor en ambos Derechos. Ejerciendo la abogacía observó que tenía muchos peligros para su salvación y renunció, haciéndose sacerdote y fundando luego la Congregación de Presbíteros para dar misiones por campos y ciudades. Devotísimo de la Virgen, cantó admirablemente sus grandezas en su obra titulada «Las glorias de María». Fué obispo por obediencia, pero se retiró para acabar más penitente su vida.

### Cultos para hoy

Las misas conventuales en la Catedral, San Pedro y San Lorenzo, a las nueve y cuarto.

La Hora Santa, en la Compañía, de seis y media a siete y media de la tarde.

### Cultos a San Ignacio

En la iglesia de la Compañía (Jesuitas) tuvieron lugar el domingo solemnes cultos en honor a San Ignacio de Loyola.

En la misa de ocho numerosos fieles tomaron parte en la Comunión general, cantándose, durante ella, varios fervorines.

A las diez y media comenzó la fiesta principal, siendo celebrante el muy ilustre señor don Jesús Urca, canónigo de esta Catedral y asistentes los beneficiados de la misma señores don Pedro Segura y don Pablo Carilla.

La oración sagrada estuvo a cargo del virtuoso Jesuita reverendo Padre Joaquín Ferrer, quien, con la unión fervorosa que le caracteriza, presentó a San Ignacio como hombre prudente y de corazón magnánimo, deduciendo de estas dotes atinadas y piadosas consideraciones.

Una muy nutrida orquesta y capilla, bajo la dirección del maestro de dicha iglesia don Manuel Sariñena, interpretó, con acabado acierto, la inspirada misa de Sancho Marraco, obra compuesta según las normas Pontificias. Al final se cantó la «Marcha de San Ignacio.»

A las seis de la tarde, después de la Exposición, se interpretó un «Trisagio» del gran maestro Lloréns, a gran orquesta.

El sermón estuvo a cargo del elocuente orador don Manuel Fernández Murillo, ecónomo de Cadrete (Zaragoza), quien penegirizó a San Ignacio, presentándolo como «varón justo».

En todos los actos celebrados se observó numerosa asistencia de fieles.

# ZOTAL

EL MEJOR DESINFECTANTE PARA HIGIENE, GANADERIA, Y PLANTAS : : : Y PLANTAS : : :  
Venta: Farmacias y Droguerías.

## Félix Schlayer

Tractores. Motoarados. Tanques. Cosechadoras Internacional y Australiana. Locomóviles. Motores.

HUESCA ZARAGOZA  
Ronda Estación Coso, 108

IMP. VIUDA L. PEREZ.—HUESCA

## MADRID

# EL ODIIO Y LA CULTURA

No es menester la observación ni siquiera de aquel presidente del Consejo de Ministros que la hizo en las Cortes, contestando elocuentemente a un diputado muy mediocre, pero muy escandaloso, de la Izquierda—no aludimos a Rodrigo Soriano—nuestras extremas izquierdas y aun las no extremas, alardeando como alardean de amor a la cultura, y diciendo, como dicen, que se pirran por la instrucción del pueblo, si bien odian a todas las Ordenes religiosas, distinguen y honran preferentemente con sus ataques cerriles y con sus hostilidades selyáticas a aquellas que

se consagran a la enseñanz y a la predicación, y son digna de las propagandas disolventes y martillo de toda la caterva heterodoxa.

Hay dos santos contra los que blasfeman constantemente desde sus periódicos y desde sus «clubs» y sus tabernas todos los anticlericales de pelo en pecho y aun algunas que tratan de disimular, con hipócritas eufemismos, sus rencores antirreligiosos: San Ignacio de Loyola, cuya fiesta celebra la Iglesia el día 31 de Julio y Santo Domingo de Guzmán, que será conmemorado el 4 del mes de Agosto; dos Ordenes religiosas,





¿Precisa V. un motor eléctrico. Grupo motor, Bomba para elevación de agua, Material eléctrico en general, o desea instalar una Central eléctrica?

ESTUDIOS DE PROYECTOS PARA CENTRALES ELÉCTRICAS

No deje de pedir precios a la casa

**A. E. G. Ibérica de Electricidad, S. A.**

Oficina de Zaragoza

Coso núm. 104. Apartado de Correos 116

**Solo en LA SUIZA**

encontrará usted todos los días poses muy surtidos y los especiales

HELADOS

LANTECADOS PRALINE

SORBETE MELOCOTON

Coso Alto, 17 y 19 Teléfono 218

**Aprendices** Falfan en la Confeitería La Ceres, Coso Alto, 25, Huesca.

**BOCA Y DIENTES**

**Dr. Pellicer**

MEDICO ODONTOLOGO

Vega Armijo, 5, pral.

**HUESCA**

**Se vende** una aventadora Ciudad núm. 5, con malacate; para detalles y tratar dirigirse a León Bravo de Peralta de Alcofea.

**BANCO DE ARAGON**

Capital: 10.000.000 de pesetas

Principales operaciones.--Cuentas corrientes abonando Interés 2 por 100

Imposiciones... A 3 meses se abona 2 1/2 % anual.  
A 6 " " " " 3 %  
A un año " " " " 3 1/2 %

Depósitos en efectivo y en toda clase de valores sin cobrar derechos de custodia

Cobro de cupones, amortizaciones, descuento de letras sobre todas las plazas del Reino y Extranjero. Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros. Seguros de cambio. Cartas de crédito, giros, cheques y órdenes telegráficas de entrega. Compra y venta de valores. Ordenes de Bolsa. Préstamos sobre valores. Cuentas de Crédito. Préstamos sobre mercaderías.

Préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas, por cuenta del Banco Hipotecario de España

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones al 3 por 100 anual desde 1 peseta hasta 10.000. Los imponentes de la Caja de Ahorros del Banco de Aragón, tienen la ventaja de poder hacer sus imposiciones y reintegros en cualquiera de sus Sucursales o Agencias establecidas en varias localidades de la Región.

Horas de Caja: De nueve y media a una, y de cuatro a cinco de la tarde



Comercio de tejidos

DE

**MARIANO PEREZ**

Plaza de Camo HUESCA

Se regala un día de venta al mes mediante sorteo y a todo comprador favorecido se le devolverá el importe de su compra en géneros.

Nota.-Han sido favorecidos los compradores del día 18 de Junio.

En esta Casa se venden los tan afamados Chocolates Orús, de Zaragoza.



**LIQUIDACION!**

YA SE HA TRASLADADO EL

Comercio de Tejidos y Confecciones

- DE -

**FERNANDO GUILLEN**

Padre Huesca, 2 y San Orenco, 19 (Cuatro Esquinas)

Tengo el gusto de ofrecer a mi numerosa clientela y público, los nuevos locales de Tejidos, Confecciones y Novedades, donde me propongo, dado los medios de que dispongo, liquidar siempre los géneros a precios baratísimos y artículos de ocasión.

UNA PRUEBA OS CONVENCERA

**Almacén de Yeso y Cemento**

**RAMIRO OLIET** Coso Alto, núm. 72

Se vende yeso y cemento de todas clases; se sirve a domicilio dentro de la capital.

**¡Agricultores!**

Se arriendan: una finca de 60 hectáreas y otra de 100 en la zona del Canal de Aragón y Cataluña, situadas en el distrito de Fraga, inmediatas a carretera, muy a propósito para el moto-cultivo. Detalles en esta Administración.

**Patricio Abbad**

ABOGADO AGENTE DE NEGOCIOS HABILITADO DE CLASES PASIVAS

Ramiro el Monje, 50 HUESCA

**Se alquila** o vende una máquina limpiadora y clasificadora para trigo y cebada. Darán razón en esta Administración.

**Carrero** Dentista Huesca

Imprenta, Librería y Encuadernación

**Viuda de L. Pérez**

Libros de texto para todos los centros docentes, objetos de escritorio, libros rayados, libretas, carnets, agendas, libretas de quincenas para contrafistas, extensa colección de papel y sobres comerciales, plumas estilográficas (varios modelos), lapiceros de todas clases, plumas de marcas legítimas, postales artísticas, vistas de Huesca de fantasía y preparadas para pintar y objetos para dibujo. Gran surtido de material para escuelas a precios reducidísimos. Impresiones comerciales a precios sin competencia. Obras. Folletos. Trabajos de lujo, participaciones, recordatorios, programas, esquelas de defunción, etcétera., etc.

Calle de Ramiro el Monje, número 35 HUESCA Teléfono 38

**Sustituciones para Africa**

Agencia matriculada de Rafael Naude Garcia

Alfonso 1, 16

ZARAGOZA

CUOTA DE SUSCRIPCION: 475 PESETAS

Esta Agencia realiza sus contratos depositando en el Banco de Aragón el importe a disposición del interesado hasta que queda cumplida la finalidad de las mismas. Si por cualquiera causa no quedara hecha la sustitución dentro de las cuarenta y ocho horas siguientes al sorteo, los interesados pueden retirar la cantidad íntegra depositada.

ABSOLUTA GARANTIA EN LAS OPERACIONES

Representante para esta provincia: D. José Sender, Mercado, 12, pral.

**La Cerámica Oscense (S. A.)**

**ANUNCIO**

pone a la disposición del público en su tejera:

Ladrillo y matracó, a 13 pesetas ciento; ladrillo especial para tabique, 14 pesetas ciento; teja, 15 pesetas ciento; ladrilleta recia, 9'50 pesetas ciento.

Advirtiéndose que aparte de su buena elaboración y perfecta cocción, tienen todas las piezas dimensiones mayores a las aquí corrientes.

Dirigir los pedidos al Coso Bajo, 42 y 44.

**Perros mastines**

Urge comprar varios de un año y medio aproximadamente, bien constituidos y fuertes. Pagaré bien. Ofertas por escrito con detalles a don José M. Tutor, Santa Paciencia, 8, segundo, Huesca.

Por dimisión voluntaria del que la venía desempeñando, se halla vacante la titular de Médico de este partido y sus agregados, Cuarte, Banariés, Huerrios, Chimillas y Banastás, con el sueldo anual de 5.000 pesetas; de las cuales 1.000 corresponden de titular, pagadas éstas de los respectivos presupuestos de ambos pueblos por trimestres vencidos, y las 4.000 restantes entre los igualados en el mes de Agosto.

El más distante de éstos hallase a tres kilómetros del que es cabeza, y todos ellos, a cinco de la Capital (Huesca). El agraciado disfrutará además, de casa franca y libre de toda carga municipal.

Los aspirantes a dicha titular e iguales pueden dirigir sus instancias a esta Alcaldía por término de quince días contados desde que aparezca en el Boletín Oficial el presente anuncio.

Alerre 29 de Julio de 1921. El Alcalde, Angel Lasterra.

Grandes plantales en los viveros del Centro Vitícola y Olivícola Ayelenes

**BAUTISTA APARICI Y C.ª**

Ayelo Malferit (Valencia)

Primeros Introdutores en España de los célebres híbridos portainjertos de Monsieur Richter R. 31, R. 99 y P. 108

NOTA. =Está plenamente demostrado que las plantaciones de vid con pie francoamericano no son inmunes a la filoxera.

**FABRICA DE GORRAS Y SOMBREROS**

**VALLE, HUESCA**

Grandioso surtido en Sombreros de todas clases y Gorras de los últimos modelos.

Sombreros de Drill, exclusivos para las faenas del campo.

Todo a los precios que solamente vende esta Casa.

Talleres para reformas de Sombreros. Se admiten encargos sobre medida.

Efectos Militares. VENTA DE GRAMOFONOS Y DISCOS.

**Se vende tren de trilla RUSTON**

con locomóvil. Todo en perfecto estado. Rendimiento medio, 125 cahices en diez horas.

Informarán Hijos de Lorenzo Coll. Maquinaria agrícola, Huesca.

**Dos machos** Uno de seis años y otro de cuatro, se VENDEN en el Castillo de Algás.

Dirigirse al propietario don Pascual Ojal.

**Grandes Talleres Tipográficos. - Vda. L. Pérez**

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES Diputación de Huesca